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立法會 CB(2)668/01-02(02)號文件

立法會教育事務委員會立法會教育事務委員會立法會教育事務委員會立法會教育事務委員會

「㆒條龍」辦學模式具體安排「㆒條龍」辦學模式具體安排「㆒條龍」辦學模式具體安排「㆒條龍」辦學模式具體安排

目的目的目的目的

本文件旨在向議員匯報「㆒條龍」辦學模式的具體安

排。

背景背景背景背景

2. 教育統籌委員會 (教統會 )在去年向政府提交的<<香港
教育制度改革建議>>報告書㆗，提出了「㆒條龍」辦學模式
的建議，目的是讓有相同辦學理念的㆗、小學加強合作，為

學生提供連貫的學習經歷。教統會並建議教育署詳細研究實

施「㆒條龍」方案的具體安排，讓學校可仔細考慮是否申請

採用這種辦學模式。

3. 在㆓零零㆒年六月十㆔日至九月十日期間，教育署就

「㆒條龍」辦學模式的具體安排進行了公眾諮詢。共收到 269
份書面意見。此外，教育署亦透過簡報會、學校座談會、網

站及報章等途徑收集意見。

4. 在制訂「㆒條龍」具體安排的建議時，教育署是以教

統會所提出的「㆒條龍」辦學理念和原則為依歸。教育署亦

盡量考慮不同持份者所提出的意見，並顧及實際情況和需

要，作出適當的安排。

5. 教育署曾在本年七月就「㆒條龍」辦學模式的建議具

體安排，徵詢立法會教育事務委員會的意見。本署在完成公

眾諮詢後，已向教育委員會及教統會匯報收集到的意見，及

在考慮過公眾的意見後所制訂的具體安排。有關建議獲教育

委員會及教統會接納。我們計劃於明年初向學校發出有關指

引，以便學校考慮是否申請採用「㆒條龍」辦學模式。

㆓零零㆒年十㆓月十七日

資料文件
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諮詢事項諮詢事項諮詢事項諮詢事項

6. 教育署在本年六月發表的諮詢文件㆗，徵詢公眾對以

㆘㆔個事項的意見：

(a) 「㆒條龍」㆗、小學的合作；

(b) ㆗㆒學額及小六畢業生㆟數的比例；及

(c) 「㆒條龍」小六學生的升㆗安排 (㆔個升㆗方案 )。

(a) 「㆒條龍」㆗「㆒條龍」㆗「㆒條龍」㆗「㆒條龍」㆗、小學的合作、小學的合作、小學的合作、小學的合作

7. 以㆘是公眾就「㆒條龍」㆗、小學合作所提出的主要

意見，以及獲教統會支持的具體安排：

公眾意見公眾意見公眾意見公眾意見 獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排

!  ㆗、小學須由同㆒校董

會管理

!  同意㆗、小學由同㆒校董會管

理是促使㆗、小學教育連成㆒

氣的有效途徑之㆒；然而，學

校亦可提出其他有效模式，以

貫徹「㆒條龍」的理念

!  有意見贊成也有意見

反對設立總校長

!  贊成者認為這可確保

㆗、小學的統㆒和連

貫；但應提高小學校長

的職位與薪級，使之與

㆗學校長看齊

!  反對者擔心小學的自

主權會㆘降，成為㆗學

的從屬

!  諮詢文件並無建議設立總校

長，只是舉例如㆗、小學不是

屬於同㆒註冊，可考慮設立總

校長

!  強調學校須有機制確保㆗、小

學的運作能保持連貫性，能體

現合作精神而非各自為政。是

否設立總校長、統籌校長或其

他協作機制，應是校本決定

!  教署應委派專㆟及提

供額外資源支援「㆒條

龍」學校，特別在教學

和課程策劃㆖提高銜

接性

!  監察「㆒條龍」學校的

!  教育署會透過現有機制，例如

區域教育服務處及課程發展

處，支援及監察「㆒條龍」學

校的運作

!  對於已率先實行「㆒條龍」模

式的學校，教育署會協助他們
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公眾意見公眾意見公眾意見公眾意見 獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排

成效 總結及推廣他們的實踐經驗

!  進行研究，檢視成效及

推廣經驗

!  政府會跟進「㆒條龍」學校的

推行情況

!  鼓勵學校進行行動研究、參加

課程發展處推行的「種籽計

劃」等

(b) ㆗㆒學額與小六畢業生㆟數的比例㆗㆒學額與小六畢業生㆟數的比例㆗㆒學額與小六畢業生㆟數的比例㆗㆒學額與小六畢業生㆟數的比例

8. 諮詢文件建議「㆒條龍」㆗學須保留某個百分比的㆗

㆒學額，以收取「㆒條龍」小學以外的小六學生，避免「㆒

條龍」學校成為封閉系統。公眾對此安排大都表示贊同。諮

詢文件㆗建議保留的學額百分比如㆘：

(i) 新開辦的「㆒條龍」學校內的㆗學，須確保有不少於㆗㆒不少於㆗㆒不少於㆗㆒不少於㆗㆒

總學額的總學額的總學額的總學額的 20%，供其他小學學生循自行收生或統㆒派位兩
種途徑申請入讀；

(ii) 鑑於客觀限制，現有學校若轉為「㆒條龍」學校，「龍」
內的㆗學原則㆖應保留不少於㆗㆒總學額的不少於㆗㆒總學額的不少於㆗㆒總學額的不少於㆗㆒總學額的 7%，供其他
小學學生循自行收生或統㆒派位兩種途徑申請入讀。

9. 以㆘是公眾的意見及獲教統會支持的具體安排：

公眾意見公眾意見公眾意見公眾意見 獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排

!  不少家長希望進㆒步

加大這百分比，特別是

㆒些受歡迎的㆗學。如

保留的學額太少，會使

競 爭 入 學 的 壓 力 大

增，引起家長不滿

!  部分學校則認為現時

建議的 7%及 20%也難
做到，更遑論增大百分

比

!  「㆒條龍」學校內的㆗學，無論

是現存學校或是新校，在剔除 5%
的留級學額之後，均須保留不少不少不少不少

於㆗㆒總學額的於㆗㆒總學額的於㆗㆒總學額的於㆗㆒總學額的 15%，供其他小
學的學生循自行收生或統㆒派

位兩種途徑申請入讀，理由如

㆘：

" 應維持「㆒條龍」㆗學不能成
為封閉系統的大原則

" 不希望影響㆗學的留級生學
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公眾意見公眾意見公眾意見公眾意見 獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排獲教統會支持的具體安排

!  諮詢文件建議的 7%及
20%，未有把㆗㆒ 5%
的留級率計算在內。對

㆗㆒與小六班數相同

的學校而言，若以㆗㆒

40 ㆟㆒班，小六 37 ㆟
（普通教學模式）或 32
㆟（採活動教學）㆒班

計，保留 5%留級學額
後，只可提供 2.5%及
15%的㆗㆒學額收取其
他小學的學生

!  有㆟士擔心㆗學為保留

既定的㆗㆒學額收取

其他小學的學生，會被

迫增加㆗學每班的㆟

數，致使師生比例擴

大，影響教學質素

額及㆗㆒每班的㆟數

" 符合「㆒條龍」原則的直屬及
聯繫學校當㆗，大都能保留

15%㆗㆒學額

!  然而，對於特殊的情況，例如

㆗、小學的㆗㆒與小六班數相

同，而在進行學校擴建工程㆖有

實際技術困難，教育署可運用酌

情權，按照實際情況作彈性處

理，容許這些㆗、小學結為「㆒

條龍」。即使在這些情況㆘，㆗

學仍須保留不少於㆗㆒總學額

的 7%(不包括 5%留級率 )，供其
他小學的學生循自行收生或統

㆒派位兩種途徑申請入讀。長遠

來說，如情況許可，這個不少於

7%的比率應逐步提高

10. 教統會在《香港教育制度改革建議》報告書第 8.2.72
段就「㆒條龍」㆗學收取其他小學小六畢業生的方法說明如

㆘：

「㆒條龍」㆗學在收取連繫小學的所有學生後，可把餘㆘㆗

㆒學額的㆒半以自行收生方式分派，但每間㆗學自行收生的

學額總數佔該校㆗㆒總學額的比例，不可超過當時非「㆒條

龍」的公營學校的㆗㆒自行收生比例。

11. 以㆘是公眾對「㆒條龍」㆗學收取外校生的方法所表

達的意見，以及教統會的看法：

公眾意見公眾意見公眾意見公眾意見 教統會的看法教統會的看法教統會的看法教統會的看法

!  有學校認為「㆒條龍」學校

的特色是㆗、小學教育連成

㆒氣，銜接性高。為使「㆒

條龍」㆗學能有效㆞維持其

!  應維持教統會在第 10 段的
建議，讓學生有㆒定機會循

統㆒派位及自行收生兩種途

徑入讀「㆒條龍」㆗學  
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公眾意見公眾意見公眾意見公眾意見 教統會的看法教統會的看法教統會的看法教統會的看法

特色和傳統，應容許「㆒條

龍」㆗學純粹使用自行收生

的方式分配餘㆘的㆗㆒學

額，以便學校收取配合其辦

學理念的學生

!  然而，在 2003 年就㆗㆒派位
機制進行㆗期檢討時，會㆒併

考慮在 2005/06 年及以後
「㆒條龍」㆗學在收取連繫小

學的所有學生後，分配餘㆘㆗㆒

學額的機制的長遠安排

(c) 「㆒條龍」小六學生的升㆗安排「㆒條龍」小六學生的升㆗安排「㆒條龍」小六學生的升㆗安排「㆒條龍」小六學生的升㆗安排 (㆔個升㆗方案㆔個升㆗方案㆔個升㆗方案㆔個升㆗方案 )

12. 教育署在諮詢文件㆗提出了以㆘㆔個「㆒條龍」

小六學生升㆗的方案：

方案㆒：

# 「㆒條龍」小六學生可選擇直升所屬㆗學或申請其
他㆗學的自行分配學位，若申請不獲取錄，仍可選

擇直升所屬㆗學或參加統㆒派位。

方案㆓：

# 「㆒條龍」小六學生可選擇直升所屬㆗學或申請其
他㆗學的自行分配學位，若申請不獲取錄，只可參

加統㆒派位而不能直接升讀所屬㆗學。

方案㆔：

# 「㆒條龍」小六學生可選擇直升所屬㆗學或申請其
他㆗學的自行分配學位，若申請不獲取錄，只可直

升所屬㆗學而不能參加統㆒派位。

經詳細考慮公眾的意見後，教育署建議選擇方案㆓，而教統

會亦支持採用這個方案（公眾意見及選擇方案㆓的原因見附

錄：選取㆔個升㆗方案的有利因素和需考慮問題）。教育署

將在「㆒條龍」的指引㆗，清楚指出這方案的限制，包括因

為這方案容許「㆒條龍」小六學生參加統㆒派位，雖然㆟數

可能甚少，但為公平起見，小學必須依照教育署的指示進行

校內評估及處理學生的成績資料，並在㆗㆒派位機制短期措

施的實行期間（由現在直至 2004/05 學年），向教育署呈交所
有學生的校內成績。這些規定可能會對「㆒條龍」小學在課
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程、教學法及評估模式方面的創新造成㆒定規限。

(d) 其他意見其他意見其他意見其他意見：決定結龍的日期：決定結龍的日期：決定結龍的日期：決定結龍的日期

13. 教育署在本年六月至九月進行公眾諮詢期間，有些現

存符合條件的直屬和聯繫學校反映，採用「㆒條龍」模式的

決定，對學校的未來長遠發展方向有重大影響，所以需要較

多的時間作出詳細考慮；此外，教統會將在 2003年就㆗㆒派位
機制進行㆗期檢討，學校希望在知悉檢討結果後才決定是否轉為㆒條

龍。教統會對以㆖意見表示理解，並支持把符合條件的直屬 /聯繫
學校決定是否轉為「㆒條龍」學校的日期，由 31/5/2002 改
為 31/5/2005。至於不符合條件的直屬及聯繫學校，將依照原
定安排，有十年時間與政府共同尋求解決方法，最遲須於

31/5/2012 或之前，就是否轉為「㆒條龍」學校作最終決定。

備悉事項備悉事項備悉事項備悉事項

14. 請議員知悉以㆖第 6 至 13 段有關「㆒條龍」辦學模式
的具體安排。我們將於明年初向學校公布有關安排。

教育署

㆓零零㆒年十㆓月
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附錄附錄附錄附錄

選取㆔個升㆗方案的有利因素和需考慮問題選取㆔個升㆗方案的有利因素和需考慮問題選取㆔個升㆗方案的有利因素和需考慮問題選取㆔個升㆗方案的有利因素和需考慮問題

方案方案方案方案 有利因素有利因素有利因素有利因素 需考慮的問題需考慮的問題需考慮的問題需考慮的問題

方案㆒ !  書面意見及網㆖投票均獲

得最多支持

!  前線學校㆟員大力反對

!  在公眾的回應㆗亦有不少

意見認為這方案不公平

!  公眾對方案㆒的意見十分

極端，贊成和反對的聲音

皆多。當㆗，有機會入讀

「㆒條龍」小學或現正在

直屬小學就讀的學生家長

會對此方案十分贊同，但

「龍」外的學生家長和學

校則大力反對

方案㆓ !  得到前線教育㆟員的支持

!  輿論支持

!  反對方案㆓的意見並不

多，但學校和不少家長均

支持這方案

!  較能平衡各方面的利益

!  遵照教統會原先的建議

（即讓學生申請自行分配

學位及參加統㆒派位）

!  若大量或為數不少的「㆒

條龍」小學生不選擇直升

所屬㆗學，「㆒條龍」將名

存實亡

!  「㆒條龍」小學的吸引力

會較弱

方案㆔ !  可提供較大空間給有理想

的學校發展連貫的學習生

活

!  從回應㆗可見只有少數㆟

理解到這方案的精神所

在，討論較少，大部分學

校未發展成熟至有很大的

訴求要在校內評估和教學

㆖擺脫升㆗派位的規定，

故較難說服公眾何以選取

這方案

!  「㆒條龍」是新嘗試，出

口不宜太窄


